


В интересах безопасности
В минувший четверг в Воронеже состоялось  заседание со-

вета начальников органов Федеральной службы безопасности 
по Центральному федеральному округу. На нём рассмотрены 
вопросы, связанные с координацией действий  территориаль-
ных управлений ФСБ России, органов безопасности в войсках 
и пограничных органов ЦФО по подготовке к предстоящим 
крупным международным мероприятиям, в том числе к  Все-
мирной летней универсиаде-2013 (Казань) и Олимпийским 
зимним играм-2014 (Сочи). 

Стимул для работы на космос
Воронежское Конструкторское бюро химавтоматики 

(КБХА) стало  победителем всероссийского конкурсного 
отбора на получение государственных субсидий, предназна-
ченных для реализации комплексных проектов по созданию 
высокотехнологичного производства. Всего в нём участвовали 
248 организаций из 56 регионов. Проект воронежских кон-
структоров  связан с производством высокочастотных ионных 
электроракетных двигателей – двигателей нового поколения. 
В соответствии с условиями конкурса творческим партнёром 
КБХА в его работе по реализации  названного проекта будет 
Московский авиационный институт.  

Ярмарка вакансий в академии
Вчера в Воронежской медицинской академии прошла уже 

десятая ярмарка вакансий. С 2003 года на неё приезжают ор-
ганизаторы здравоохранения и главные врачи ЛПУ не только 
Воронежской, но и соседних областей Черноземья. Они рас-
сказывают выпускникам вуза, а также интернам и ординаторам 
об условиях работы в их учреждениях, о возможностях предо-
ставления жилья, наличии детских учреждений и уровнях 
зарплаты. Те, кому подходят эти условия и чьи специальности 
нужны тому или иному лечебному учреждению, обмениваются 
с главными врачами координатами для дальнейших контактов.  
Сотни взволнованных соискателей работы активно «пытали» 
в аудиториях ВГМА тех, кто приехал с конкретными предло-
жениями трудоустройства.

Лекция будет… в парке
В воскресенье  в парке «Алые паруса» города Воронежа со-

стоится Второй фестиваль «Свежая лекция». Его участниками 
станут около 300 студентов учреждений среднего и высшего 
профессионального образования, а также выпускники вузов. 
Цель столь массового мероприятия – организовать интересный 
и полезный досуг для молодёжи, состоящий из игр, обучения 
и общения, а также показать юношам и девушкам, что лекции 
могут быть интересными, а учёба – приносить удовольствие. 
Помимо всего прочего, будет устроен показ фильма от проекта 
«Кинополяна». 

От клещей не убереглись
В Воронежской области растёт число граждан, пострадав-

ших от укусов клещами. По информации Управления Роспо-
требнадзора, первичный клинический диагноз «клещевой 
боррелиоз»  в апреле – мае установлен более чем 130 жителям 
региона, примерно треть из них составляют дети. При этом 
зарегистрировано трое больных, в их числе – два жителя Во-
ронежа и один – Острогожского района. 

Сообщения подготовили  
Борис ВауЛин, николай Старых.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковремен-
ные дожди, грозы; ветер восточный, умеренный; 
температура +27…+32.

19 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температура 
ночью +10…+15, днём +23…+28.

20 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью +8…+13, днём +23…+28.
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марина Калинина

Сразу после того, как под 
звонкую барабанную дробь 
им повязали алые галстуки, 
ребята отправились в крае-
ведческий музей, а затем в 
городской парк кататься на 
каруселях и аттракционах – 
такой подарок школьникам 
сделали руководители ад-
министрации Калачеевского 
муниципального района Ни-

колай Котолевский и глава 
администрации городского 
поселения г. Калач Татьяна 
Мирошникова.

На базе СОШ №6 пи-
о н е р с к а я  о р г а н и з а ц и я 
успешно работает с 2003 
года. Ребята, а их 150 че-
ловек, активно занимают-
ся тимуровской работой, 
изучают историю родного 
края, организуют спортив-
ные соревнования. 

Пионер, будь готов!
Для 52 учеников четвёртых классов калачеевской 
школы №6 день 17 мая стал праздником – в тор-
жественной обстановке они были приняты в ряды 
детской организации «Пионеры ххI века». 

От сердечной недостаточности
Около миллиона россиян ежегодно умирает от сердечной 

недостаточности. Такие больные в РФ в 4-5 раз чаще встреча-
ются среди людей трудоспособного возраста, в то время как 
в США этой болезнью в основном страдают лица старше 60 
лет. Более 8 миллионов россиян страдают от сердечной недо-
статочности, из них около миллиона умирает в течение года 
после постановки диагноза, сообщил член правления Общества 
сердечно-сосудистой недостаточности, доктор медицинских 
наук Юрий Васюк в ходе видеомоста Москва-Волгоград в пят-
ницу в РИА «Новости». Президент Общества специалистов 
по сердечной недостаточности, член-корреспондент РАН, ака-
демик РАМН Юрий Беленков считает, что медицина достигла 
предела в лечении таких больных, поэтому нужно работать 
над созданием искусственного сердца или клеточных техно-
логий для восстановления сердечной деятельности.

Пожар начался на корме 
Пожар на судне «Тайган» в Японии начался с возгорания в 

кормовой части. Пожар бушевал около 11 часов, несмотря на то, 
что в его тушении участвовали 6 пожарных нарядов и два ко-
рабля службы безопасности на море. Пожар на судне «Тайган» 
с российско-украинским экипажем, во время которого шесть 
человек погибли и трое пострадали, начался с кормовой части, 
сообщает агентство «Киодо» со ссылкой на предварительные 
выводы службы безопасности Японии. Пожар на судне «Тай-
ган», которое плавало под флагом Камбоджи, произошёл в ночь 
на четверг во время стоянки в порту Вакканай на северном 
японском острове Хоккайдо. Экипаж состоял из 23 человек, 
из них четверо — граждане Украины, остальные – россияне. 
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В партИях И дВИженИях

«Единороссы» готовятся к выборам
В региональном отделении партии «Единая россия» 
с 17 по 31 мая пройдёт внутрипартийное голосо-
вание.

8 сентября нынешнего года, в Единый день голосования, 
партия «Единая Россия» представит своих кандидатов на бо-
лее чем 500 мандатов на региональных выборах. Воронежцам 
предстоит выбрать главу городского округа город Воронеж, 
а также глав администраций двух муниципальных районов 
(Лискинского и Новоусманского), депутатов 14 райсоветов, 
глав и депутатов сельских поселений. Кроме того, состоятся 
довыборы в городскую и областную думы. 

Традиционно кандидатов от «Единой России» определят 
члены партии на альтернативной основе в ходе праймериз. 
За места в списках партии будут бороться и представители 
Общероссийского народного фронта. Первыми в эстафету 
включатся Россошанский, Семилукский, Каширский и Ка-
лачеевский районы области, где со вчерашнего дня  началось  
предварительное внутрипартийное голосование. 

уроки истории
В уроках по истории парламентаризма в россии 
приняли участие депутаты фракции КПрФ Воронеж-
ской областной думы Сергей рудаков и Константин 
ашифин.  

Фракция КПРФ одной из первых откликнулась на ини-
циативу областной думы и в десятках школ города провела 
подобные уроки. Учащиеся с  интересом слушали гостей, за-
давали вопросы по истории страны, компартии, становлению 
и развитию парламентаризма  в такой великой стране, как 
Россия. В частности: «Как компартия относится к Прези-
денту?», «Какое отношение коммунистов к митингующим 
на Болотной площади?», «Какова роль Ленина и  влияние 
Октябрьской социалистической революции на мировую 
историю?»  А один из них звучал так: «Был ли Сталин хоро-
шим менеджером?» Подобные вопросы говорят о неподдель-
ном интересе школьников  не только к советскому периоду 
нашей истории, но и ко дню сегодняшнему. Чуть ли не на 
каждом уроке разговор заходит  и о проблемах подготовки 
и проведения выборов в органы государственной власти и 
органы местного самоуправления.

Подобные уроки будут продолжены до конца учебного 
года.

Валерий СЕВЕрный.

Сергей ЗаХароВ

В форуме помимо архи-
текторов и представителей 
компаний-застройщиков при-
няли участие дизайнеры,  соци-
ологи, активисты обществен-
ных организаций. В первый  же 
день  его посетили 968 человек, 
включая жителей Воронежа и 
делегации из Москвы, Санкт-
Петербурга,  Пензы, Ростова, 
Краснодара и многих других 
мест.

На церемонии открытия 
столь масштабного и вос-
требованного мероприятия 
обозначили его важность и 
сказали своё напутственное 
слово губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев, 
президент Союза архитекто-
ров России Андрей Боков и 
вице-президент Московского 
отделения Международной 
академии архитектуры Андрей 
Чернихов.

 К примеру, Алексей Гордеев 

отметил: «Сегодня архитектура 
– это не просто проектирование 
красивого дома. Создание ком-
фортной среды - это и есть за-
лог будущего любого города».

А Андрей Боков заявил, что 
состояние городов отражает 
состояние гражданского обще-
ства.

 Глава Воронежского  ре-
гиона,  столичные гости, пред-
ставители  городской власти и 
иногородних делегаций осмо-
трели  богатую выставочную 
экспозицию. Их внимание 
привлекли  макеты крупных 
девелоперских проектов и 
стенды, посвящённые 45-летию 
архитектурного образования в 
Воронеже. Вместе с и.о. главы 

Воронежа Геннадием Чер-
нушкиным губернатор изучил 
предложения по развитию 
застроенных территорий в об-
ластном центре. 

Кстати, в ходе осмотра  вы-
ставки  Алексей Гордеев опро-
бовал гибочный станок, раз-
работанный  мастерами   спе-
циализированной кровельной 
компании, -  изготовил деталь 
и оставил на ней памятную 
надпись.

Образовательная программа 
форума была разделена на три 
площадки: «Исторический 
центр», «Новое строительство» 
и «Не скучно!». Последняя по-
свящалась нетрадиционным 
подходам к созданию комфорт-
ной городской среды. 

В рамках конкурсной про-
граммы  определены победи-
тели и призёры в номинациях 
«Лучший проект», «Лучший 
реализованный проект», «Луч-
шая студенческая работа». 

Примечательно, что боль-
шинство из 200  конкурсантов 
сосредоточили своё внима-
ние на актуальных вопросах. 
Каким будет Воронеж, как 
он будет развиваться в гра-
достроительном плане,– сие 
сегодня действительно важно. 
И в этом смысле состояв-
шийся форум оправдал своё 
предназначение. Теперь, как 
говорится, надо переходить 
от слов к делу, подкреплять 
теорию практикой.

Комфорт – залог будущего 
Время перемен | Вчера в Воронеже закончил свою работу Шестой архитектурный 
форум «Зодчество Черноземья»
Он организован областным департаментом архитекту-
ры и строительной политики. В течение двух дней участ-
ники этой уникальной образовательной программы с 
большим интересом обсуждали актуальные и спорные 
темы в сфере архитектуры и строительства. 

региональное правитель-
ство предприняло ряд мер 
для  эффективного разви-
тия муниципальных райо-
нов и городских округов  
Воронежской области. а о 
чём именно говорят итоги 
2012 года?

марина уСоВа

В конце 2011 года между 
правительством области и 
администрациями муници-
пальных образований были 
заключены Соглашения  о со-
трудничестве.

По словам  руководителя 
департамента по развитию 
муниципальных образова-
ний Воронежской области 
Василия Тарасенко, итоги 
прошлого года указывают 
на определённые успехи  в 
реализации этих Соглашений. 
Обеспечена положительная 
динамика по ряду важнейших 
показателей. 

При оценке деятельности 
администраций муниципаль-
ных образований  област-
ной экспертной комиссией 
учитывалось мнение бизнес-
сообщества  и районных обще-
ственных палат.

Все муниципальные районы 
были поделены на три группы -  
в зависимости от уровня нало-
говых и неналоговых доходов 
на душу населения;  отдельную 
группу составили городские 
округа.

 Президиум областного 
правительства на  своём оче-
редном  заседании поддержал 
решение экспертной комиссии, 
касающееся  итогов 2012 года. 
Лучшими признаны и будут 
поощрены:  Лискинский, Хо-
хольский и Нижнедевицкий 
муниципальные районы, а 
также  городской  округ  город 
Нововоронеж.

Губернатор Алексей Гордеев 
считает, что  в будущем при  
оценке деятельности адми-
нистраций муниципальных 
образований следует выделить 
в отдельную  группу област-
ной центр. Он дал поручение 
разработать для этого  спе-
циальную  методику. Кроме 
того, в регионе есть крупные 
населенные пункты, которые 
формально не являются горо-
дом, но по факту могут войти 
в группу городов. Губернатор 
рекомендовал  учесть и этот 
момент.

Нет места 
формализму

Власть

Виталий ЧерниКоВ 

Видимо, это один из послед-
них провинциальных музеев, 
открывшихся ещё в СССР. 
Хотя началась его история 
раньше. Ещё в 1970-е учитель 
истории Фёдор Стрижаков 
создал в местной школе №1 
экспозицию, посвящённую во-
енной теме. 

- Его очень поддержал тогда 
директор школы Владимир 
Евтушенко, - рассказывает 
нынешний смотритель му-
зея Иван Нестеров. Когда-то, 
кстати, он тоже преподавал в 
школе историю, и директором 
довелось ему поработать. - 
Они оба были участниками 
Великой Отечественной. Тот, 
первый музей расположился в 
деревянной пристройке рядом 
со школьной библиотекой. А 
потом экспозиция получила 
статус районного краевед-
ческого музея и переехала 
в нынешнее здание. Для его 
обустройства Москва 50 тысяч 
рублей выделила – немалые по 
тем временам деньги! 

Конечно, новый статус под-
разумевал значительное рас-
ширение экспозиции. Четыре 
его зала посвящёны ключевым 
аспектам здешней истории: 
первое письменное упомина-
ние этого населённого пункта 
относится к концу XVII века.

Один из залов отдан расти-
тельному и животному миру 
этих мест. Конечно, неплохим 
доказательством его богатства 
служит тот факт, что часть 
территории Верхнехавского 
района занимает Воронеж-
ский государственный запо-
ведник. 

Мы побывали в Верхней 
Хаве накануне Международ-
ного дня музеев. В местный 
музей заглянули вместе с на-
чальником отдела культуры 
администрации района Алек-
сеем Маракаевым. И светлые, 
и трагические моменты отече-
ственной истории так или 
иначе отразились на судьбах 

жителей райцентра и окрест-
ностей. Первая мировая и 
революция, коллективизация 
и Великая Отечественная, 
Афганская война и перестрой-
ка, - о том, как жилось в эти 
периоды, музей расскажет 
посетителю подробно. В 1919 
году здесь три дня провела 
Первая конная Будённого. В 
1936 году заехал сюда «все-
союзный староста» Михаил 
Калинин. Тогда же был создан 
его бюст, который стоит ныне в 
нескольких шагах от музея, на 
площади Калинина. 

А потом опять была война, и 
в Верхней Хаве расположился 
полевой госпиталь. 

- Работали там местные 
женщины, - рассказывает Иван 
Нестеров. – Конечно, у многих 
солдат, кого сюда привозили, 
раны оказывались несовме-
стимыми с жизнью. У нас в 
районе после войны осталось 
семь братских могил. 

Хранятся здесь и материа-
лы, рассказывающие об исто-
рии Никольского народного 
театра – одного из первых 
крестьянских театров, осно-
ванного сестрой Константина 
Станиславского Зинаидой 
Соколовой. Труппа показы-
вает свои новые постановки в 
райцентре – заходят актёры из 
Никольского и в музей. 

И тогда, и сейчас основа 
экспозиции – подарки жите-
лей района. Кто-то зашёл сюда 
однажды и предложил забрать 
у него старинный буфет, кто-то 
привёз диван, изготовленный 
пленёнными в Первую миро-
вую немцами, кто-то поделился 
пластинками и проигрывате-
лем позднесоветской эпохи, 
кто-то – старыми фотогра-
фиями, и теперь мы можем 
посмотреть в глаза людей, 
живших сорок, пятьдесят, во-
семьдесят лет назад, - крестьян, 
рабочих, воинов. У каждого 
своя история – многие из них 
Иван Нестеров знает и готов 
рассказать гостям. 
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Жизнь и судьба райцентра 
Субботний репортаж |  Сегодня, в Международный день музеев, наш рассказ о том,  

как в Верхней Хаве бережно хранят свою историю 

Этот одноэтажный дом - один из старейших в райцен-
тре. Во второй половине XIX века построил его в Сухих 
Гаях помещик Стрижевский. В 1918-м дом разобрали 
по брёвнышку и перенесли на нынешнее место. До на-
чала 1980-х здесь располагался райисполком, а 9 мая 
1990 года открылся краеведческий музей. 
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Алексей Маракаев и Иван Нестеров среди музейных экспонатов.



2 | № 68 (26090) | Суббота, 18 мая 2013 года | КОММУНА www.communa.ru 

МНеНие

История любой страны часто бывает полна непред-
сказуемых парадоксов, которые, впрочем, потом на-
ходят для себя вполне логичные объяснения. Рывок 
к современной западной цивилизации, под знаком 
которого прошли 80-е и 90-е годы, обернулся всё силь-
нее набирающей ход «азиатчиной», проникающей и 
в наш быт, и в систему политических институтов, и в 
общий нравственный климат нашего общества.

Леонтий БЫЗОВ,
старший научный сотрудник института социологии РАН

Сегодня «русские европейцы» – городское либерально 
ориентированное меньшинство, продолжающее связывать свои 
надежды с интеграцией в западную цивилизацию, – рассматри-
ваются властью и общественным большинством как неблаго-
надёжный класс, ведущий страну к размыванию собственных 
традиций и идентичностей.

Миграционное наступление на коренные российские 
регионы выходцев из дальней и ближней Азии дополняется 
политикой укрепления Евразийского союза. Нравы и обы-
чаи восточных диаспор скорее сами превращаются в норму 
жизни, чем адаптируются к русской культуре и к русским 
традициям.

Хотели на Запад? Получите Восток по полной программе.
Налицо картина, вполне укладывающаяся в известную 

теорию о войне цивилизаций. И, если судить по её предва-
рительным результатам, эту войну восточно-христианская 
русская цивилизация стремительно проигрывает азиатской, 
евразийской. Эти процессы стали предметом анализа уже 
многих наблюдателей и экспертов (например, статья «Дрейф 
в Евразию» А. Морозова на сайте «Русского журнала»). С 
большей частью выводов этой проникнутой тревогой статьи 
трудно не согласиться. Но всё ли так просто и однозначно? 
Может быть, есть выход из исторической ловушки, в которой 
оказалась страна?

Самое грозное и бросающееся в глаза обстоятельство – это, 
конечно, демографическое наступление диаспор. Наши ис-
следования показывают, что это уже далеко не гастарбайтеры, 
торгующие в городах цветами и овощами, чернорабочие на 
стройках... Сегодня они во многом новые хозяева жизни, 
стремительно повышающие свой социальный и материальный 
статус, занимающие целые сферы бизнеса, лоббирующие свои 
интересы в структурах госуправления. Это хорошо организо-
ванная за счёт горизонтальных связей, давно утраченных ато-
мизированными коренными россиянами, система, способная 
эффективно лоббировать свои интересы.

 До поры до времени это и надёжная опора власти. Со-
гласно тем же исследованиям, члены диаспор всегда готовы 
проголосовать «как надо» (как им укажут их неформальные 
лидеры) и в целом лояльнее относятся к российским властям, 
чем сами коренные россияне. Но то, что сегодня кажется 
опорой, завтра может оказаться бомбой под новой русской 
государственностью.

Более спорной, неоднозначной тенденцией является 
тренд к «азиатизации» самого русского большинства. Пред-
ставляется, что здесь имеют место две противоречащие друг 
другу и направленные в разные стороны социокультурные 
тенденции.

То упрощение, вульгаризация социальных отношений, 
снижение массового уровня культуры, которые отчётливо про-
являются в российском обществе последние 20 лет, некоторые 
называют сползанием в Средневековье. Однако более внима-
тельный анализ показывает, что все эти процессы являются 
следствием распада государства и социальных структур и на-
ступающей примитивной самоорганизации социума.

Но новый традиционализм так возникнуть не может, для 
него просто не существует социальной базы в виде общины, 
неформальной традиционной иерархии со своими символами и 
мифами. Традиционное общество обладает огромной потенци-
альной энергетикой, высвобождающейся при его разложении. 
Это мы и наблюдали в первой половине ХХ века в России, когда 
коммунистическое общество строилось именно руками вчераш-
них крестьян, переехавших в город, но во многом сохранивших 
ментальность и ценности традиционной общины.

То же или почти то же самое мы сегодня наблюдаем в поведе-
нии диаспор, до поры до времени ведших тихую неприметную 
жизнь в своих аулах, а сегодня, вырвавшись на «оперативный 
простор», превратившихся в грозную, неудержимую силу с её 
высокой витальностью, готовностью подчинить свои интересы 
общим целям, национальным или религиозным, готовностью 
жертвовать жизнью ради этих целей.

Совсем не похожи на них сегодняшние собственно россия-
не, русские из традиционно русских регионов страны. Говоря 
о них, обратимся к результатам исследования, проведённого 
в минувшем году Институтом социологии РАН «в поисках 
сегодняшней русской мечты».

Это исследование показало, что нынешние россияне мечтают 
о спокойных, стабильных временах, образцом которых является 
отчасти современная Россия, отчасти (для консервативного 
большинства) – последние десятилетия советской власти.

Даже современные российские «левые» не воспринимают 
как идеал эпоху революционных потрясений. И правда, на сме-
ну коммунистической идеологии ещё в советские времена, в их 
последние десятилетия, пришла идея, которая стала «идеологи-
ей большинства», – идея частной жизни. Мы помним, сколько 
сил стали отдавать тогда ещё советские граждане обустройству 
своих дачек, садовых участков, квартир, своего быта. 

И если посмотреть на реальные перемены, произошедшие 
с нами за последние два-три десятилетия, не через призму по-
литики, а через призму быта, то отчётливо видно, как энергия 
преобразования страны, крупных строек, обороны, большой 
науки вся растеклась по частным ручейкам. Отгородись ото 
всех забором, железными дверями, если есть средства – строй 
коттедж, нет – делай пристройку к веранде. Эта стихия частного 
быта, которую классики марксизма непременно бы назвали 
мелкобуржуазной, сформировала то, что называется психоло-
гией общества массового потребления.

Русская часть нашего общества, хоть либеральная, хоть 
консервативная, в целом безусловно не готова к каким-либо 
жертвам во имя общего блага или общих целей. То есть никакая 
мобилизационная идеология, даже под популярными левыми 
лозунгами о социальной справедливости, не может рассчиты-
вать на поддержку большинства.

Особенно это касается молодых и относительно моло-
дых поколений россиян. 72 процента опрошенных социал-
консерваторов, как и большинство других групп общества, 
полагают, что «важно лишь собственное благополучие и благо-
получие моей семьи». И лишь 28 процентов считают, что «жить 
стоит ради общей цели, которая бы нас всех объединяла».

Эти показатели носят достаточно стабильный характер. 
По своим реальным, то есть мотивирующим жизненным цен-
ностям, наше общество достаточно однородно. Этой однород-
ности не мешают даже всем известные социальные разрывы. 
Да и не может быть иначе. Мы живём в обществе массового 
потребления, пьём из одной информационной кадушки, ходим 
в одни и те же супермаркеты, слушаем одну и ту же музыку и 
т.д. Современный мегаполис диктует нам систему ценностей и 
образа жизни гораздо навязчивее, чем любые книжные теории, 
религии и идеологии.

Даже современная православная вера, на бумаге охватившая 
около трёх четвертей россиян, на практике часто оборачивает-
ся психологией массового потребителя. Люди идут в церковь 
(если идут), как в тот же супермаркет, рассчитывая за постав-
ленную свечку или повешенную на капот машины иконку 
получить что-то выгодное для себя – уберечься от болезней и 
несчастий. Успешно сдать экзамены или получить повышение 
к зарплате. О жертвах, христианском подвиге никто или почти 
никто и не помышляет.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Азиатизация

Александр КАЖИКИН

- Владимир Сергеевич, какие 
задачи ставились при образова-
нии ОНФ, насколько удалось их 
реализовать?

- Я напомню, что Общерос-
сийский народный фронт был 
создан по инициативе тогда 
ещё председателя Правитель-
ства РФ Владимира Путина 
как движение, вокруг которого 
могли бы сплотиться лидеры 
общественного мнения, отрас-
левых экспертных сообществ, 
представители промышленно-
сти, науки, образования, куль-
туры, способные дать немало 
дельных предложений власти 
по различным вопросам раз-
вития государства. Одна из 
главных целей заключалась 
в налаживании эффектив-
ного прямого диалога между 
широкой общественностью и 
высшей исполнительной вла-
стью. Такую обратную связь 
с населением политические 
партии или какие-то другие 
структуры в полной мере обе-
спечить не могут. Поэтому 
ОНФ можно считать тем не-
достающим элементом граж-
данского общества, который 
два года назад был создан и 
уже подтвердил свою состоя-
тельность. 

- Многие в свое время вос-
принимали организацию этого 
движения как предвыборный шаг 
будущего президента…

- Я думаю, это верно лишь 
отчасти. ОНФ создавался на 
базе приёмной лидера партии 
«Единая Россия» и затем, на 
выборах в Государственную 
думу РФ, почти треть предвы-
борных списков партии власти 
составили представители наше-
го движения. Вы знаете, что из 
пяти депутатов-«единороссов» 
Госдумы РФ от Воронежской 
области двое – члены ОНФ. 
Это Илья Костунов и Алексей 
Журавлёв. 

Сохранение государствен-
ной стабильности было одной 
из задач на начальном этапе 
образования ОНФ. Все мы 

помним, как активизировались 
различные оппозиционные 
силы непонятного происхожде-
ния в период парламентских и 
президентских выборов. Своей 
массовостью, представитель-
ностью Общероссийский на-
родный фронт показал, что 
вместо огульной критики и 
разрушения государственности 
можно и нужно вести диалог с 
властью и через него добивать-
ся принятия решений, способ-
ствующих развитию страны. В 
этом ракурсе ОНФ, конечно, 
стал серьезным противовесом 
оппозиции.

Между тем выборы давно 
прошли, а общественное дви-
жение не просто существует, 
но и активно развивается. Если 
изначально в члены ОНФ у 
нас в Воронеже приглашали 
представителей обществен-
ных организаций и граждан, 
пользующихся уважением у 
воронежцев, то сейчас в При-
емную Президента РФ по Во-
ронежской области ежедневно 
люди сами приходят с заявле-
ниями принять их в Народный 
фронт. Граждане поверили, что 
в составе нашего движения 
можно не просто донести до 

федеральной власти разумные 
предложения, но и добиться их 
принятия.

- Каким образом Народный 
фронт доносит их до власти? 

- Два года назад на осно-
ве предложений участников 
ОНФ, собранных по всей стра-
не, была сформулирована «На-
родная программа» - комплекс 
конкретных мероприятий, ко-
торые необходимо выполнить 
для улучшения ситуации в нау-
ке, промышленности, сельском 
хозяйстве, армии, образовании, 
работе с молодежью, незащи-
щенными слоями населения 
и по другим направлениям. 
Она продолжает действовать и 
сейчас, потому что задачи были 
поставлены столь масштабные, 
что их невозможно решить за 
месяц-другой. 

За прошедшие два года так-
же был проведен ряд общерос-
сийских совещаний с участием 
представителей ОНФ и про-
фильных министров – членов 
Правительства России. Темы 
были самые разные: формиро-
вание федерального бюджета, 
социальное развитие, под-
держка реального сектора эко-
номики, повышение качества 

государственных услуг для 
населения, финансовое обе-
спечение укрепления обороно-
способности страны, реализа-
ция долгосрочной поддержки 
сельского хозяйства и другие. 
На каждом из таких совещаний 
выступали с предложениями 
представители региональных 
отделений ОНФ, в том числе 
воронежцы. Мы увидели, что 
к нашему мнению не просто 
прислушиваются, но и учиты-
вают его.

Наконец, недавно в Ростове-
на-Дону состоялась конфе-
ренция Народного фронта 
«Стратегия социальной спра-
ведливости», где актив ОНФ 
открыто обсуждал многие про-
блемы с Президентом России 
Путиным. Именно там Вла-
димир Владимирович произ-
нес ключевую, на мой взгляд, 
фразу, о том, что главная наша 
общая задача сейчас – не за-
болтать данные ранее обе-
щания. И мы действительно 
видим, как решаются многие 
проблемы, озвученные нами, 
что называется, «с низов». 
Попросили возродить звание 
«Герой Труда» – указ подпи-
сан в тот же день; высказали 
критику высокого уровня 
коррупции и сокрытия дохо-
дов чиновников – получили 
законодательное ужесточение 
контроля не только за их до-
ходами, но и расходами. Обра-
тили внимание на пагубность 
отмены денежных вознаграж-
дений за донорство – тут же 
видим обратные шаги власти 
в исправлении ситуации.

Диалог участников Обще-
российского народного фронта 
с Владимиром Путиным ока-
зался оптимален: представите-
ли нашего движения не стес-
нены чиновничьими рамками, 
а потому ставят перед Пре-
зидентом самые наболевшие 
вопросы. Он в свою очередь не 
даёт пустых обещаний: там, где 
предложения разумны, крат-
чайшим образом воплощает их 
в жизнь, а там, где не согласен, 
вступает в спор, приводит свои 
аргументы. Так и должна рож-
даться истина.

- Какие планы у ОНФ на 
ближайшее будущее?

- По предложению Прези-
дента России в середине июня 
этого года намечено провести 
общероссийский съезд дви-
жения, который даст новый 

импульс его развитию. Власть 
видит пользу от прямого обще-
ния с широкой обществен-
ностью, искренне желающей 
процветания нашему государ-
ству, и заинтересована в про-
должении диалога. Грядущий 
съезд, я думаю, поможет уточ-
нить программу движения на 
ближайшие годы и определить 
управляющие исполнительные 
органы. При этом Народный 

фронт, как и прежде, останется 
открыт для представителей 
различных общественных ор-
ганизаций, граждан с разными 
политическими убеждениями, 
стремящихся не просто озву-
чивать социальные, экономи-
ческие проблемы, как это иные 
делают на шествиях и акциях 
протеста, но и вместе с властью 
вырабатывать оптимальные 
пути их решения.

Давайте просто жить!
В партиях и движениях | Противоречия общества лучше решать путём диалога представителей народа с властью
6 мая исполнилось два года с момента образования Общероссийского народного 
фронта – движения, объединяющего людей разных профессий, политических взгля-
дов и убеждений, представителей общественных организаций и просто активных 
граждан. В прямом диалоге с федеральной властью они решают общие для всей 
страны вопросы социально-экономического развития. Об итогах двухлетней работы 
общественного движения мы попросили рассказать руководителя Воронежского 
регионального координационного совета ОНФ Владимира Рачука.

Руководитель Воронежского регионального  
координационного совета ОНФ Владимир Рачук.

КОммеНтАрИИ эКСпертОВ
Владимир НетёСОВ, секретарь Воронежского регионального 
отделения партии «единая Россия», член Генсовета партии, 
заместитель председателя Воронежской областной думы:

- На мой взгляд, ОНФ отражает реальную 
картину настроений и мнений населения. 
Это новые идеи, новые люди, новый канал 
обратной связи власти и общества. ОНФ даёт 
общественную экспертизу государственных 
законов, оценку работы органов всех уровней 
власти. Это реальная общественная сила! На-
помню, что летом 2011 года «фронтовиками» 
было собрано около 20 тысяч предложений воронежцев в 
Народную программу. Многие из них вошли в предвыборную 
программу Владимира Путина и уже активно реализуются! 
Я считаю, что ОНФ – это та движущая и консолидирующая 
общественная сила, та надпартийная структура, которая позво-
ляет воронежцам и всем россиянам высказать свои конструк-
тивные идеи и внести вклад в развитие государства. Только 
совместными усилиями можно воплотить в жизнь народные 
инициативы, осуществить планы, изложенные в программных 
статьях Владимира Путина, выполнить задачи, поставленные 
губернатором региона Алексеем Гордеевым!

Юрий ГОНчаРОВ, доверенное лицо Владимира Путина  
на выборах 2012 года, президент торгово-промышленной 
палаты Воронежской области:

- Площадка Общероссийского народного 
фронта - более широкая, чем площадка по-
литической партии. Здесь свои идеи раз-
вития страны может высказать каждый. Те 
предложения, которые могли не дойти до 
Президента, благодаря ОНФ услышаны и 
реализуются. 

Виктор БуздалиН, член ОНФ,  
председатель правления ВООО «Наше общее дело»:

- Общероссийский народный фронт - ор-
ганизация, эффективность которой признают 
все здравомыслящие силы страны. Важно, что 
идеи, озвученные в рамках «фронта», вопло-
щаются, не остаются пустыми словами. Это 
происходит как на местном уровне, так и на 
уровне Президента. 

Ещё одной важной частью Общероссий-
ского народного фронта является крепкая связь с людьми. 
Инициативные граждане могут объединиться на этой плат-
форме и выступать в качестве общественной силы. Они не 
будут восприняты «ходоками», как это часто случается в 
бюрократической системе.

И, наконец, я считаю, что эти достижения - только начало. 
Организация будет набирать силы, формируя гражданское 
общество. Именно в единстве помыслов и их реализации - 
будущее ОНФ.

татьяна петреНКО

Недавно институт пред-
ставил доработанный проект 
сети общественного транс-
порта. Первоначальный вари-
ант, поступивший в городское 
управление транспорта в на-
чале февраля нынешнего года, 
вызвал критику как со стороны 
общественности, так и со сто-
роны чиновников. За месяц в 
управление поступило около 
3,5 тысячи обращений от горо-
жан. В результате воронежцы 
отстояли некоторые городские 
маршруты, предлагавшиеся к 
сокращению, например, трол-
лейбус №7. В итоге число 
ликвидируемых маршрутов 
снизилось с 50 до 32. Сейчас у 
городского управления транс-

порта есть несколько замеча-
ний по схеме. Окончательный 
вариант планируется пред-
ставить на утверждение уже в 
середине мая.

Так какие же маршруты 
могут исчезнуть с городских 
магистралей? В первую оче-
редь – обслуживаемые транс-
портом малой вместимости 
и проходящие через центр 
города. Планируется сокраще-
ние дублирующих друг друга 
маршрутов и «маршрутов-
призраков», которые числятся 
лишь на бумаге, а не деле никем 
не обслуживаются. Последних 
в городе около десятка. На 14 
маршрутах изменится тип под-
вижного состава. Например, 
вместо части «Газелей» по про-
спекту Революции планируют 

пустить современные автобусы 
МАЗ (по типу тех, какие сейчас 
курсируют между Воронежем и 
ТРЦ «Град»).

Ещё на 14 маршрутах пред-
полагается изменить схему 
движения, но не кардинально. 
Например, продлить маршрут 
на несколько остановок, или 
перенаправить часть транс-
порта на параллельные улицы. 
Например, с улицы Генерала 
Лизюкова на бульвар Победы.

По мнению разработчиков и 
властей, неудобств от ликвида-
ции более десятка маршрутов 
горожане почувствовать не 
должны. Уменьшение парка 
надеются компенсировать уве-
личением комфортабельности 
и вместимости оставшихся.

- Мы не собираемся закры-
вать ни одно направление. Не 
ликвидируется маршрут, если 
он единственный на этом на-
правлении. Но, например, от 
сокращения двух-трёх марш-
рутов по улице Плехановской, 
по которой их сейчас идут 
десятки, ничего страшного не 
случится, - отметил Владимир 
Анисимов.

В планах мэрии восстано-
вить два троллейбусных марш-

рута: с улицы Перхоровича до 
железнодорожного вокзала 
«Воронеж-1» и из Северного 
микрорайона также до желез-
нодорожного вокзала.

- Мы внесём ряд изменений 
в маршруты. Если раньше пер-
вый ходил по улице Фридриха 
Энгельса мимо Центрального 
рынка, то сейчас предлагается 
пустить его по улице Кирова. 
Маршрут из Северного микро-
района думаем направить по 
Плехановской и проспекту 
Революции, без поворота на 
Среднемосковскую, - отме-
тил руководитель городского 
управления транспорта.

Для их открытия мэрии не-
обходимо закупить 20 троллей-
бусов и восстановить контакт-
ные сети и опоры. На все это, по 
предварительным подсчётам, 
требуется около 125 миллио-
нов рублей. Сейчас город на-
правил в правительство обла-
сти письмо с просьбой помочь 
профинансировать проект.

Что же касается изменений 
в маршрутной сети Воронежа, 
то здесь основные затраты 
лягут на плечи перевозчиков, 
которым теперь придётся со-
ответствовать новым требова-
ниям. Так, обязательным усло-
вием для участия в конкурсе 
на обслуживание маршрута 
помимо типа подвижного со-
става будет поддержание со-
ответствующего санитарного 
состояния автобуса, регуляр-
ное обновление автопарка. 
Позднее в документацию пла-
нируют включить требования 
по внешнему виду водителя, 
курению за рулём, музыке, 
оснащению автобуса сетью 
wi-fi и кондиционером.

Как отметил Владимир Ани-
симов, нововведения не будут 
одномоментными ни для го-
рожан, ни для перевозчиков. 
Реализация проекта рассчи-
тана на несколько лет, однако 
первые результаты воронежцы 
должны увидеть уже к концу 
нынешнего года.

«Газелей» в городе  
станет меньше?
У всех на слуху | С воронежских улиц исчезнут 32 маршрута  
общественного транспорта и… появятся два новых
В скором времени воронежцы смогут не увидеть при-
вычных номеров автобусов. Так, с городских улиц мо-
жет исчезнуть маршрутка №89, а вместо «Газелей» на 
маршруте 3в будут курсировать «пазики». Такую схему 
предложил Московский научно-исследовательский 
институт автомобильного транспорта, чтобы сделать 
маршрутную сеть Воронежа более рациональной. О том, 
каких ещё нововведений ждать горожанам, рассказал 
руководитель городского управления транспорта Вла-
димир анисимов на прошедшей пресс-конференции.
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Валерий ВАЛеНтИНОВ

Инжиниринговая ком-
пания «Атомэнергопроект» 
(Москва) в 2013 году увели-
чила количество сотрудников 
строительно-монтажного фи-
лиала  (НСМФ) на площадке 
Нововоронежской АЭС-2 с 
300 до 797 человек. В перспек-
тиве численность персонала 
филиала предполагается до-
вести до 1000 человек.

Это связано с тем, что в 
предпусковой год компания 
намерена мобилизовать все 
необходимые ресурсы, что-
бы завершить работы на НВ 
АЭС-2 в установленные Гос-
корпорацией «Росатом» сроки 
и на высоком качественном 
уровне.

-Для выполнения этой за-
дачи в том числе было принято 
решение увеличить количество 
сотрудников строительно-
монтажного филиала компа-
нии, что позволит оперативно 
решать возникающие вопросы 
при выполнении строительно-

монтажных работ на объектах 
первого и второго энергобло-
ков и вводе их в эксплуатацию, 
- пояснил заместитель дирек-
тора по сооружению объектов 
ОАО «Атомэнергопроект» 
Дмитрий Приймак.

Сегодня строительно-
монтажный филиал  компа-
нии ведёт сооружение таких 
ключевых объектов строи-
тельства, как здание турбины 
энергоблока № 2, центральный 
тепловой пункт, блочная насо-
сная станция, внеплощадочная 
эстакада теплоснабжения и 
здание блочной обессоливаю-
щей установки, здание элек-
троснабжения нормальной 
эксплуатации, и других. 

В 2013 году силами НСМФ 
планируется выполнить ра-
боты на сумму 1,8 миллиарда 
рублей.

Как сообщалось ранее, в 
целом на площадке Ново-
воронежской АЭС-2 в 2013 
году численность персонала 
планируется увеличить с 4700 
до 6000 человек.

ЭНеРгетиКА

ОбществО

Мобилизация  
перед финишем
«атомэнергопроект» увеличил количество сотруд-
ников Нововоронежского строительно-монтажного 
филиала в 2,7 раза.

В Воронежской области на предупреждение про-
изводственного травматизма и профзаболеваний 
направят более 63 миллионов рублей.

Уберечь от травматизма

марина пЛеХАНОВА

В Воронежской области 35 
организаций и предприятий 
получили разрешение на фи-
нансирование предупреди-
тельных мероприятий более 
чем на 2,5 миллиона рублей. 

Как сообщили в Воро-
нежском региональном от-
делении Фонда социального 
страхования РФ, средства 
пойдут на проведение атте-
стации рабочих мест, перио-
дических медицинских осмо-
тров, приобретение средств 
индивидуальной защиты, 
санаторно-курортное лечение 

работников и обучение по 
охране труда.

Всего же на обеспечение 
предупредительных мер по 
сокращению производствен-
ного травматизма и профза-
болеваний Воронежское ре-
гиональное отделение Фонда 
социального страхования РФ 
планирует выделить более 63 
миллионов рублей. 

Напомним, что все стра-
хователи имеют право об-
ратиться за разрешением на 
использование средств Фонда 
по месту своей регистрации до 
1 августа нынешнего года.Маршрутов станет меньше, но транспорт будет комфортнее.
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виктор СиЛиН

Абсолютный тупик и полная без-
ысходность: был человек, редак-

тировал в тридцать седьмом - тридцать 
восьмом годах областную газету, а све-
дений о нём никаких не осталось.

Но однажды меня просто осенило: 
а не может ли профессор-филолог 
ВГУ Юлия Листрова-Правда иметь 
хоть какое-то отношение к Листрову-
редактору?

Оказалось, самое прямое: «Я его 
дочь, - ответила она по телефону. – К 
тому же отец был человеком из тех, 
кого называют предельным аккура-
тистом: у него собраны все заметки 
– начиная с самых первых, опубли-
кованных ещё в начале 20-х годов в 
районной газете «Красный звон», когда 
он был селькором, до самых последних 
– в «Коммуне», когда он уже вышел на 
пенсию. В семейном архиве собраны и 
фотографии, и послужные документы. 
Так что можем буквально по месяцам 
проследить его жизнь».

Но то, что Листров работал редак-
тором «Коммуны», Юлии Тимофеевне 
доподлинно не было известно.

Опять глухая стена.
Я стал захаживать к Юлии Тимо-

феевне домой, и мы вместе принялись 
за методическую разборку семейного 
архива. Бумага на справках, газетных 
вырезках оказалась не просто пожел-
тевшей и хрупкой, а готовой в любой 
момент рассыпаться в прах.

На четвертый день наших изыска-
ний в одном из «Дел», в стопке доку-
ментов, сколотых скоросшивателем, 
мне попалась выписка: «Воронежский 
областной комитет. Отделу печати 
ЦК ВКП(б), т.Листрову, т.Язикову, 
т.Разинкову, редактору газеты «Ком-
муна», учсектору. Выписка из протоко-
ла №30 заседания бюро Воронежского 
обкома ВКП(б) от 3 октября 1937 
года.

Слушали: О положении в газете 
«Коммуна».

Выступали: тт.Елозо, Полонский, 
Листров, Ермолаев, Шаталов, Ми-
хайлов.

Постановили: 
1.Тов.Елозо, как не обеспечившего 

большевистского руководства газе-
той и не внушающего политического 
доверия, с работы редактора газеты 
«Коммуна» снять.

2. Исполнение обязанностей редак-
тора газеты «Коммуна» возложить на 
заведующего отделом печати обкома 
ВКП(б) тов.Листрова».

Вот, наконец-то, долгожданное до-
кументальное подтверждение того, что 
Тимофей Никитович Листров являлся 
редактором «Коммуны».

- О том, что отец редактировал об-
ластную газету, он почему-то никогда 
не рассказывал, - удивляется Юлия Ти-
мофеевна. – Обо всем его послужном 
списке – и немалом! – мы были в курсе, 
а вот «коммуновский» период – это 
нечто новое в его биографии.

Эту выписку из протокола от 3 
октября 1937 года я безуспешно искал 
ещё в 2007 году, когда писал очерк о 
предшественнике Листрова – Сергее 
Васильевиче Елозо. Хотелось узнать, 
какие «смертные грехи» вменялись 
ему. Оказалось же предельно просто: не 
внушал он политического доверия.

В четвертом и пятом пунктах этой 
протокольной выписки предлага-
лось коммунистам редакции и типо-
графии обсудить на партсобрании 
деятельность парткома «Коммуны», 
секретаря парторганизации товарища 
Кошубу освободить от занимаемой 
должности «как несправившегося со 
своими обязанностями». Листрову же 
в пятидневный срок предлагалось «по-
добрать работников для укрепления 
редакции».

Чем Листров и занялся.
Зримо представить то время, что на-

зывается, в красках и деталях, мне по-
могла случайно найденная мемуарная 
книга Натальи Баранской «Странствие 
бездомных». В «Коммуну» она пришла 
раньше, чем Листров, но не намного, а 
потому обстановка и редакционный 
уклад к приходу Тимофея Никитовича 
редактором не успели хоть в чём-то 
измениться. Наталью Владимиров-
ну взяли корректором. Она была из 
ссыльных, причисленная к тогдашней 
оппозиции. Вместе с матерью, старой 
революционеркой, Баранская скры-
валась какое-то время в Воронеже: 
«Поступила я на самую маленькую 
должность и на маленькую зарплату 
– подчитчиком. Скучнейшее дело – 
сидеть при корректоре, проверяющем 
правильность набора, и следить по 
оригиналу, захватанному наборщиком, 
нет ли пропусков. Под монотонное 
бормотание Дуси Плешаковой, чи-
тающей вслух про посевы и урожаи, 
чуть не засыпала и, случалось, теряла 
строку. Но вскоре меня повысили – я 
стала корректором: всё же я была почти 
дипломированным специалистом. Те-
перь нас было трое – кроме Дуси, ещё 
Федя Ермоленко, Фёдор Тихонович, в 
своём деле мастер и всем нам консуль-
тант. Очень скромный, застенчивый, 
засмеявшись, прикрывал рот ладонью 
- не хватало переднего зуба. Но серень-
ким и незаметным он только казался. 
Он был музыкант, прекрасный пианист 
и увлечённый фотограф, о чём сви-
детельствуют сохранившиеся у меня 
художественные его снимки».

Из воспоминаний узнаём и такую 
подробность: журналисты «Коммуны» 
в те годы, кроме ежедневного выпуска 
газеты, ещё занимались написанием 
различных брошюр. В основном это 
касалось передового опыта в сельском 
хозяйстве, промышленности, обра-
зовании. Так, перу очеркиста и поэта 
Михаила Аметистова принадлежит 
брошюра об учителе-орденоносце 
из Борисоглебского района Люд-
миле Тафинцевой, а фельетонисту 
Милетию Зыкову две брошюры: «С 
М.И.Калининым по ЦЧО» и «Хохол 
– село колхозное».

О последнем авторе следует сказать 
подробнее. Другой «коммуновец», 
впоследствии известный прозаик Бо-
рис Дьяков дал тогда своему коллеге 
такую характеристику: «Зыков – под-
наторевший в газетной профессии, 
сопровождавший Калинина в поездке 
по колхозам Черноземья». Зыков 
был из «летунов», в редакциях газет 
долго не задерживался и в «Коммуне» 
пробыл полтора года. Но известен он 
стал в сорок втором году, когда сдался 
в плен фашистам и стал «идеологом 
и мозговым центром» власовцев. Он 
являлся фактическим редактором 
газеты для военнопленных «Заря» 
и «Доброволец» для бойцов так на-
зываемой Русской освободительной 
армии. Подробно о власовце Милетии 
Зыкове много написал исследователь 
из Мюнхена Игорь Петров.

Но вернемся в Воронеж тридцать 
седьмого. Жил редактор «Коммуны» 
Тимофей Листров на улице 11 Мая 
(теперь Театральная) в так называемом 
«коммуновском» доме. Неподалёку, 
в маленькой хатке подворья кафе-
дрального собора ютилась ссыльная 
Наталья Баранская с матерью. Иногда 
Листров ходил в редакцию не по про-
спекту Революции, а чуть окружным 
путем – мимо кафедрального собора, 
перед площадью которого, вымощен-
ной булыжником, по базарным дням 
шумел разноликий рынок: «Скрипели 
телеги, звякали вёдра, фыркали на-
поенные водой лошади. Торговали с 
возов приехавшие из окрестных дере-
вень крестьяне. Овощи – рассыпчатая 
картошка, свежие огурцы – продава-

лись «мерами», так же продавались и 
яблоки… Торговали топлёным моло-
ком, сметаной в глиняных крынках, 
а творог и свежее масло обёртывали 
в тряпочки, в промытые капустные 
листья или лопухи», - пишет Наталья 
Баранская.

- Отец мой – крестьянский сын, - 
говорит Юлия Тимофеевна. – Родом 
из села Ново-Томниково Тамбов-
ской губернии. Появился он на свет  
7 февраля 1907 года. Его отец, мой 
дед, плотничал и единственного сына 
с детства приучал к ремеслу.

Но вскоре все в жизни закрутилось-
завертелось: революция, Гражданская 
война, комсомол на село пришёл. 
Тимофей Листров одним из первых 
вступил в Коммунистический Союз 
молодёжи, стал избачом, а его молодая 
жена Дуся, Евдокия, хотя её всю жизнь 
почему-то звали Дина, была в избе-
читальне библиотекарем. В памяти 
Юлии Тимофеевны Листровой – ей 
тогда исполнилось всего лишь три года 
– осталось и то, как отец на сельской 
улице на столб повесил громкоговори-
тель и как донельзя изумленные одно-
сельчане, обступив толпой этот самый 
столб, стояли и слушали голос Москвы. 
Наверное, по своей сути Тимофей Ли-
стров был «пропагандист и организа-
тор, революцией мобилизованный». 
Оттого он и начинает регулярно писать 
в районную газету «Красный звон», его 
замечают и направляют на учебу в сто-
лицу в Коммунистический институт 
журналистики. В Москву они взяли и 
трехлетнюю дочку, поселились в обще-
житии в Сокольниках. 

- Когда на отцовских каникулах 
мы возвращались на родину в Ново-
Томниково, - вспоминает Юлия Ти-
мофеевна Листрова-Правда, - то меня 
таскали по бабушкам: то у одной по-
живу, то – у другой. После столицы 
меня, малолетнюю девчонку, удивляла 
непролазная грязь на улицах, рытвины 
и колдобины. «Ну, ты у нас настоящая 
столичная штучка», - шутили роди-
тели.

После института Тимофей Листров 
работал в политотделе в станице Тихо-
рецкой. Потом были районные газеты в 
Кирсанове, Усмани и Борисоглебске.

Из сохранившихся документов из-
вестно, что членом ВКП(б) Листров 
стал 20 сентября 1930 года. Произо-
шло это в Кирсанове. И редактором 
в Усмань он уже приехал, как тогда 
говорили, партийным. Людей же 
активных, но не карьеристов, больше 
думающих и радеющих о деле, чем о 
себе, в то время называли ещё и вы-
движенцами.

- В Борисоглебске мы, можно ска-
зать, жили при редакции, - продолжает 
Юлия Тимофеевна. – Наш домик 
находился тут же, во дворе. В тот, 
хоть и недолгий, период отец не раз 
попадал в «переплеты»: находились 
«доброжелатели», которые строчили в 
инстанции всевозможные доносы и на 
отца, и на сотрудников газеты. Но он 
каким-то чудом выстоял сам и никого 
из журналистов не сдал.

Из Борисоглебска прямой путь 
лежал в Воронеж.

Память Юлии Тимофеевны сохра-
нила многие обыденные подробности 
того времени – а из них, собственно, по 
большей части и состоит наша жизнь – 
а именно: до войны в их доме по улице 
11 Мая на первом этаже была большая 
комната-зал, в которой стоял рояль. 
Приходила педагог и всех желающих 
учила игре на фортепиано. Была и вос-
питатель – с ней дети журналистов и 
писателей устраивали утренники, хо-
дили на экскурсии, в кино, летом – на 
речку. В тёплое время, с ранней весны, 
ездили в Дубовку, где находилась 
общественная дача «Коммуны»: это 
были разбросанные по всему участку 
небольшие домики. Сюда журнали-
сты с семьями приезжали отдыхать 
на выходные дни. Дружила же Юля 
Листрова с двумя братьями Прудков-
скими. Их отец, Пётр Николаевич, 
являлся тогда заместителем редактора 
«Коммуны».

- Но ближе всех мне оказались дети 
нашего дворника – брат и сестра Саня 
и Маня Сукочевы, - говорит Юлия 
Тимофеевна. – Мне было с ними лег-
ко и просто. Отец их, как при старом 
царском режиме, на праздники делал 
поквартирный обход и поздравлял 
всех жильцов нашего дома. Это было 
очень приятно.

…На фронт Листров ушел в начале 
июля сорок первого. Когда его жена 
узнала, что Тимофей Никитович до-
бровольцем идёт воевать, она грустно 
сказала: «Куда ты так рвёшься?! Война 
только началась. Хватит и на тебя 
лиха». На что он ответил:

- А если закончится, и я не успею 
повоевать? Как людям в глаза смотреть 
буду? 

На том разговор и закончился.
На фронте он больше всего боялся 

попасть в плен.
- И не потому, что все кончилось бы 

концлагерем, - разъясняет Юлия Ти-
мофеевна, - а потому, что на его семье, 
то есть на маме, мне и брате, это могло 
очень плохо отразиться. И прежде все-
го нас лишили бы продовольственных 
карточек.

Листров однозначно решил: если 
попадёт в плен, то тут же пустит 
себе пулю в лоб. Но всё обошлось. 
Он прошёл всю войну, дошёл до 
Праги, демобилизовался в звании 
майора. И в сентябре сорок пятого 
вернулся в Воронеж. Из редакторов 
«Коммуны» Тимофей Никитович 
оказался вторым – первым был не-
давно ушедший из жизни Владимир 
Яковлевич Евтушенко, – кто прошёл 
всю войну. 

В газету Тимофей Никитович 
больше не вернулся. До самой пен-
сии возглавлял областное Управ-
ление по охране государственных 
тайн в печати. Иначе говоря, был 
главным цензором. С «Коммуной» 
связи никогда не терял. И на пен-
сии сотрудничал с газетой. Об этом 
говорит масса статей, хранящихся в 
его семейном архиве. И среди них 
больше всего острых, критических 
материалов. Бывший цензор не це-
ремонился ни с кем и вещи называл 
своими именами.

Тимофей Никитович Листров.
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Выдвиженец
из истории «Коммуны» | В понедельник, 20 мая, нашей газете исполняется 96 лет.  
Накануне этого события мы рассказываем о неизвестных страницах биографии одного из редакторов
О том, что профессор ВГУ, прекрасный знаток истории провин-
циальной прессы Георгий Владимирович Антюхин мог ошибоч-
но назвать Тимофея Никитовича Листрова в числе редакторов 
«Коммуны», и речи никогда не шло: столь высок был авторитет 
воронежского учёного-филолога. Но кроме фамилии Листрова в 
списке редакторов-«коммуновцев», который приводился в книге 
«Это нашей истории строки…», больше ничего о нём нет: не то что 
каких-то журналистских коллизий его судьбы, но даже простых 
биографических сведений не приводилось. 

Презентация «Жителей», выпущенных воро-
нежским Центрально-Чернозёмным книжным 
издательством, состоялась в книжном клубе 
«Петровский». 

виталий черНиКов 

- С тех пор, как альманах вышел из печати, я нахо-
жусь в некотором недоумении, - признался его главный 
редактор Леонид Диденко. – Мне нечего сказать, кроме 
того, что сказал однажды Чебурашка: «Строили мы, 
строили и, наконец, построили. Да здравствуем мы!». 
Нам удалось сделать вещь, за которую не стыдно. По-
лучился довольно-таки необычный продукт. Эту книгу 
можно рассматривать и как литературный сборник, и 
как художественный альбом. Обе составляющие равно-
ценны. Там есть что почитать! Я убеждён: в этой книге 
нет ни одного слабого текста. 

Конкурс «Культпоход» проводится с 2011 года в 
рамках областной программы «Поддержка талант-
ливой молодёжи Воронежской области в 2011-2012 
годах». В нём приняли участие около тысячи молодых 
творцов в возрасте от 14 до 30 лет: поэтов, музыкан-
тов, актёров, художников, фотографов. Более ста из 
них стали участниками творческих лагерей в музее-
заповеднике «Дивногорье». Ребята жили в палатках, 
ходили на экскурсии, общались с профессиональными 
художниками, литераторами, музыкантами, - и твори-
ли. Кое-что из созданного тогда попало и на страницы 
«Жителей меловых гор». 

Этот сборник - итог двух лет работы экспертов. В 
Дивногорье сформировалось сообщество творцов-
единомышленников. Руководитель проекта, директор 
арт-группы «Квадрат» Дмитрий Большаков рассказал, 
что с сентября прошлого года музыканты, литераторы и 
художники, участвовавшие в конкурсе, провели вместе 
или в отдельности более тридцати мероприятий. Вско-
ре после презентации завершился первый тур третьего 
«Культпохода», так что есть шансы: у альманаха будет 
продолжение – с новыми, пока неизвестными нам 
авторами. 

Как сказал на презентации Леонид Диденко, «моло-
дого автора, живущего в городе, меньшем, чем Москва, 
либо захваливают и после этого он живёт достижения-
ми, сделанными в двадцать лет, до своей смерти (чаще 
всего ранней), либо – и это гораздо чаще – его просто 
не замечают». Пока собирался материал для «Жи-
телей меловых гор», у кого-то из его авторов вышли 

собственные сборники, состоялись персональные вы-
ставки. Отчасти это, конечно, результат их собственной 
активности, но и без участия в «Культпоходе» теперь 
не представишь творческую биографию Родиона При-
лепина, Алексея Ряскина или Дениса Булавинцева. 

Литературный редактор «Жителей» Полина Синёва 
призналась, что произведения отбирала по принципу 
«Мне нравится». Это очень чувствовалось, когда она 
вышла к микрофону, чтобы прочесть несколько вклю-
чённых в альманах стихотворений Дины Бариновой, 
Родиона Прилепина и Павла Глаголева. 

Эксперт конкурса, Заслуженный артист России 
Камиль Тукаев, поставивший в дни работы прошло-
годнего лагеря в Дивногорье сразу два спектакля с 
участниками «Культпохода», признался: 

- Это был замечательный опыт, которым можно 
гордиться. Если предоставится возможность, я снова 
поеду туда. 

В исполнении ведущего актёра Воронежского 
Камерного театра на презентации прозвучали стихи 
Оксаны Лесовик, Марии Соколовской, Игоря Поко-
тилова и Полины Синёвой. 

Скоро, кстати, выйдет ещё и компакт-диск «Жители 
меловых гор». 

Творцы из Дивногорья 
Книжная полка | Произведения участников и экспертов  
областного конкурса художественных работ молодёжи «Культпоход» 
собраны в новом альманахе «Жители меловых гор» 

СатиричеСкий калейдоСкоп
от виталия Мухина

Великая сила  
искусства 

Однажды мне на улице понравилась девушка – видная вся 
из себя такая: ноги циркулем, волосики бурунами. Решил по-
знакомиться. Но каким образом? Спросить: «Как пройти в 
библиотеку?» – так чего доброго ещё и обидится: в библиотеки-
то сейчас ходят одни только лохи, а нормальные люди сидят в 
Интернете и в ночных клубах. 

 Поинтересоваться: «Который час?» – тоже не выход: ещё 
решит, что я – рвань подзаборная, у которой ни часов, ни даже 
мобильника нет. И тут мне в голову пришла счастливая мысль, 
с которой я и подкатил к барышне.

 – Извините, – сказал ей. – Быть может, я не слишком учтив, 
но поскольку вы мне сильно понравились, то я хотел бы подарить 
вам свою новую книгу. Страниц на тридцать, не больше, так что 
нести вам её будет не тяжело.

 – Угу, – сказала девушка, закуривая сигарету «лайт» и при-
нимая подарок свободной подмышкой.

 – И вам «угу», – ответил я.
 – Это за что же? – не поняла она.
 – За то, что сразу её не выбросили, – некоторые, к сожалению, 

так и делают…
 – Угу, – снова сказала девушка, и мы разошлись в разные 

стороны.
 А на следующий день я получил на свой электронный адрес, 

указанный в книге, послание, в котором было только три слова: 
«Хрень, но талантливая».

 Я тут же отослал барышне номер своего телефона, надеясь 
на продолжение знакомства, но в ответ мне пришла лишь от-
крытка с изображением сердца, проткнутого не то стрелой, не то 
вилкой. И поскольку я  человек воспитанный и даже в какой-то 
мере культурный, то немедленно отправил в ответ открытку с 
изображением лёгких курильщика, поражённых доброкаче-
ственной эмфиземой.

 Не пришло и суток, как мне «примчалось» послание с видом 
какого-то мордоворота, рекламирующего средство от хрониче-
ского алкоголизма. Что было делать – пришлось выслать даме 
фото девицы с рекламой таблеток от атеросклероза.

 Два дня от моей новой знакомой не было никаких вестей, а на 
третий в электронной почте я обнаружил воистину эпохальное 
полотно, на котором молодой человек с явными признаками 
размягчения мозга пытался пробраться в мужское отделение 
дурдома, – судя по всему, моя подружка по переписке была не 
лишена художественных способностей.

 Но у меня в средней школе тоже была пятёрка по рисованию. 
К тому же я всегда был за равноправие полов, поэтому я немед-
ленно пририсовал к мужскому отделению женское с кривым 
зеркалом возле входа и очередью толпящихся возле него дам, 
после чего вернул «полотно» автору.

 Теперь ответа не было трое суток. Четвёртые подарили мне 
картину с изображением бомжа-одиночки, в квартире которого 
побывал батька Махно, и где у крыс проходил международный 
симпозиум.

 Ответ не заставил себя долго ждать. Уже вскоре е-mail унесла 
для моей новой знакомой портрет роскошной дамы, придав-
ленной горой из долларовых банкнот, поверх которых лежал 
свеженький брачный контракт.

 Конец у этой истории, как и следовало ожидать, оказался 
вполне счастливым. После того, как я и девушка обменялись 
смайликами с подписями «дебил» и «кретинка», мы поняли, 
что не в силах существовать друг без друга, и в скором времени 
вступили в законный брак. Так-то вот!

Храпсодия
 
 Семён Семёнович Карапузов не любил ездить в поездах 

дальнего следования. Точнее, он не любил ездить в них по ночам. 
Его всегда смущал запах мужских носков, перебиваемый лишь 
ароматом краковской колбасы. Но ещё больше он ненавидел 
храп. Будучи скрипачом филармонического оркестра и обладая 
прекрасным слухом, Семён Семёнович чутко реагировал на 
всякое нарушение тишины, но как назло в купе ему попадались 
сплошь пассажиры с явными дефектами носоглотки.

 Однако обстоятельства вынуждали – уже на следующее утро 
в Москве его ждал оркестр, чтобы лететь на гастроли в Париж, 
так что выбора не было – приходилось ехать ночным.

 Как он и предвидел, в купе его уже ждали. Это были два 
молодых парня – Роман и Вася, а также мужчина почтенного 
возраста, представившийся Ипполитом Илларионовичем. По-
следний у Семёна Семёновича вызвал наибольшие подозрения, 
и как вскоре оказалось, не зря.

 Не успели пассажиры лечь и потушить в купе свет, как Иппо-
лит Илларионович, лежавший на нижней полке, задал храпака. 
Да такого, какого Карапузову ещё не доводилось слышать. Это 
был воистину полифонический храп с участием всех инструмен-
тов оркестра. Сначала вступила изрядно фальшивящая скрипка, 
потом совершенно расстроенный контрабас, но кульминация 
наступила, когда к ним подключились духовые и барабан. Это 
был воистину храп всех храпов.

 Терпеть это было немыслимо даже для абсолютно глухого 
человека, поэтому Карапузов аккуратно постучал рукой по столу, 
но это привело лишь к тому, что к духовым присоединились 
литавры.

 – Да пхните вы его ногой в зад, – неожиданно услышал Се-
мён Семёнович раздражённый голос Романа с верхней полки. 
Очевидно, даже молодой организм с устойчивой психикой был 
не в состоянии выдержать этой ночной какофонии.

 – Ну что вы, как можно, – деликатно отверг предложение 
скрипач. – У меня есть другой верный способ решить эту про-
блему.

 Он осторожно вытащил из своей сумки огромный бутерброд 
с сыром, который жена приготовила ему на утро, и попробовал 
затолкать его в рот храпевшему. Эксперимент удался, но храп 
от этого меньше не стал. Более того, вскоре выяснилось, что 
куда-то делся и сам бутерброд. Не исключено, что Ипполит 
Илларионович просто закусил им во сне.

 – Это же натуральный терроризм, – вновь раздался голос 
с верхней полки, – а у меня завтра ответственная встреча в 
министерстве.

 И Василий, которому принадлежал данный голос, сбросил 
на голову храпевшему свою подушку. Это дало результат – храп 
стал несколько глуше, зато добавилось стереофонии – очевидно, 
подушка вошла в резонанс с носоглоткой.

 – А давайте вынесем его в коридор, – предложил Роман. – 
Там его будет не так слышно.

 Идея упала на благодатную почву, и друзья по несчастью 
осторожно вынесли матрац с храпуном за пределы купе.

 Но не успели они снова занять свои места, как в дверь к ним 
постучали.

 – Эй, мужики, – про-
гремел голос из коридора. 
– Если вы сейчас же не 
заберете вашу «контру» 
назад, мы выкинем её из 
поезда вместе с вами.

 Голос был столь убеди-
телен, что полуночникам 
пришлось подчиниться и 
вернуть матрац с его «по-
стояльцем» обратно. Всё 
оставшееся до утра время 
они беседовали за жизнь, с 
ненавистью поглядывая на 
мирно храпящего Ипполи-
та Илларионовича и время 
от времени зло пиная его 
полку ногами. А Семён 
Семёнович дал себе слово 
больше никогда не ездить 
ночным поездом. Уж луч-
ше идти пешком...

В Воронеже стартовал масштаб-
ный благотворительный проект–
выставка «Преодоление Смуты в 
России в начале XVII века». 

анастасия вороНиНа

Увидеть уникальное собрание от-
сканированных цветных копий исто-
рических документов, гравюр, картин 
и других изображений, посвящённых 
этому историческому периоду, можно 
будет в Музее истории народного об-
разования Воронежской области, рас-

положенного по адресу: ул. Березовая 
роща, 54. Экспозиция включает восемь 
основных разделов – от событий эпохи 
после смерти Ивана Грозного до периода 
полного преодоления Смуты и событий 
по укреплению российской государ-
ственности в XVII веке.

Одновременно такое же мероприятие 
пройдёт в 40 крупнейших городах по всей 
России, а затем к нему подключатся об-
ластные центры и малые города по всей 
стране. По окончании выставки экспо-
наты будут подарены региональным 
музеям.  

О Смуте расскажут гравюры

Начало | Страница 1

- Иногда экспонаты приносят не-
знакомые люди, - говорит Иван Алек-
сеевич. – А с некоторыми я хорошо 
знаком. Бывшая учительница, ныне 
пенсионерка Маргарита Корыстина из 
Нижней Байгоры подарила предметы 
крестьянской утвари, рояльную гармонь, 
старинную женскую одежду. Местные 
художники также преподносят свои тво-
рения – в их числе Пётр Попов. Можно 
у нас увидеть и работы местных фото-

графов – например, Виталия Кудинова. 
Нестеров работает здесь с 2005 года. 

Тогда музей находился в плачевном 
состоянии. Ремонта не было, видимо, с 
1990-го: Иван Алексеевич вспоминает, 
как его сын делал в здании проводку, и 
потолок начал осыпаться. Нуждалась в 
обновлении и экспозиция. 

- Я сказал главе района Сергею Васи-
ленко: «Надо делать потолки!». Он отве-
тил: «Дайте две недели срока!». И вскоре 
деньги на ремонт были выделены. Часть 
– спонсорские средства, часть – бюджет-
ные. Всего около 180 тысяч рублей. Была 
заменена проводка, отремонтированы 
потолок и стены. За полтора-два месяца 
управились! 

С тех пор вокруг музея произошло 
немало событий, которым в экспозиции 
когда-нибудь наверняка будет посвящён 
отдельный уголок. Рядом с этим домиком 
вырос в прошлом году физкультурно-
оздоровительный комплекс: и сейчас-то 
музейный коридор увешан портретами 
спортсменов, прославивших своими 
достижениями родной край, а теперь 
таких достижений, можно надеяться, 
станет ещё больше. Незадолго до наше-
го приезда в Верхнюю Хаву открылся 
после реконструкции парк с новыми 
игровыми аттракционами для детей. На-
чальник отдела культуры администрации 
района Алексей Маракаев рассказал 
нам о планах благоустройства соседних 
территорий. 

А Иван Алексеевич мечтает о том, что 
у музея появится свой компьютер. 

Жизнь и судьба райцентра 

Экспонаты музея.
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отчет о результатах деятельности автономного  
учреждения и об использовании закрепленного за ним 
государственного имущества за 2012 год

Автономное учреждение Воронежской области «Воронежский зоопарк»
раздел 1. общие сведения об учреждении

1.1 Полное официальное наименование 
учреждения Автономное учреждение культуры Воронежской области «Воронежский зоопарк»

1.2 Сокращенное наименование учреждения АУК ВО «Воронежский зоопарк»

1.3 Дата государственной регистрации 06.12.2004

1.4 ОГРН 1043600178676

1.5 ИНН/КПП 3663051823/366301001

1.6 Регистрирующий орган Межрайонная инспекция Федеральной налоговой службы №12 по Воронежской области

1.7 Код по ОКПО 74348552

1.8 Код по ОКВЭД 92.53, 52.11, 74.84, 52.48.39, 85.20, 60.24.1, 92.33, 74.14, 92.34, 74.40, 92.72, 74.81

1.9 Основные виды деятельности

-экспонирование зоологической коллекции;
-организация экспозиции, стационарных и передвижных выставок, экскурсии по экспозициям и выставкам, лекции, 
консультации;
-пополнение, хранение, приобретение, продажа, пересылка, вывоз и ввоз зоологической коллекции по Российской 
Федерации;
-изучение и совершенствование экспозиционных работ по содержанию зоологической коллекции;
-ветеринарное обслуживание зоологической коллекции, а также экзотических и домашних животных населения;
-создание подсобных хозяйств для воспроизведения животных редких видов и животных на корм, а так же для 
сельскохозяйственной деятельности 

1.10 Иные виды деятельности,  
не являющиеся основными

-выполнять заказы ( в том числе на платной основе) организаций и граждан по оказанию методической, консультативной и 
ветеринарно-лечебной помощи, карантинирование животных, организации живых уголков;
-организовывать зоомагазины для населения, продажу, обмен животных по договорам с другими зоопарками и 
организациями в соответствии с законодательством РФ;
-осуществлять рекреационную деятельность; 
-проводить праздники, ярмарки, аукционы, лотереи, встречи с учеными, другими специалистами и ветеринарами 
зоопарковского дела, конкурсы, шоу- программы, театрализованные (с животными) представления, а также участвовать в их 
проведении;
-осуществлять транспортировку диких и домашних животных, оказывать транспортные услуги;
-осуществлять рекламную деятельность;
-публиковать в установленном порядке научную и популярную литературу, отражающую все стороны деятельности зоопарка;
-предоставлять фото- и видеоуслуги;
-предоставлять услуги по организации передвижных зоовыставок, аттракционов, мастерских, детских театров зверей, 
опытных стаций;
-предоставлять услуги по зоотерапии на базе зоопарка и подсобного хозяйства;
-осуществление розничной торговли лекарственными препаратами для ветеринарного применения;
-предоставлять услуги населению по обучению верховой езде.

1.11
Перечень услуг (работ), оказываемых 
потребителям за плату/потребители 
услуг

Экспонирование зоологической коллекции; ветеринарное обслуживание экзотических и домашних животных населения; 
организация передвижных выставок/ физические и юридические лица.

1.12
Перечень разрешительных документов, 
на основании которых учреждение 
осуществляет деятельность

Устав утвержден приказом департамента культуры Воронежской области от 31.03.2011 г. № 240-ОД, согласован с 
департаментом имущественных и земельных отношений Воронежской области по приказу от 23.03.2011 г. № 369, 
зарегистрирован в налоговом органе 06 декабря 2004 г. Изменения в Устав АУК ВО «Воронежский зоопарк» утверждены 
приказом департамента культуры и архивного дела Воронежской области от 17.08.2012г. № 534-ОД, согласованы с 
департаментом имущественных и земельных отношений Воронежской области по приказу от 16.08.2012 г. № 1494, 
зарегистрированы в налоговом органе 18.09.2012 г.
Свидетельство о внесении записи в Единый государственный реестр юридических лиц, серия 36№003346583, дата 15 ноября 
2011 г.
Свидетельство о постановке на учет российской организации в налоговом органе по месту нахождения на территории РФ, 
серия36№003007360, дата 06 декабря 2004 г. 

1.13 Юридический адрес г.Воронеж, ул.Полины Осипенко, 6 а

1.14 Телефон (факс) 8(473)249-91-70

1.15 Адрес электронной почты www.vrnzoosad.ru

1.16 Учредитель Департамент культуры и архивного дела Воронежской области

1.17 Состав наблюдательного совета

образцов иван дмитриевич – руководитель департамента культуры и архивного дела Воронежской области;
лепехина мария михайловна – советник отдела по работе с юридическими лицами департамента имущественных и 
земельных отношений Воронежской области (по согласованию);
Попов александр Серафимович – директор ФГУ «Воронежский государственный природный биосферный заповедник»  
(по согласованию);
масалыкин александр иванович – кандидат биологических наук, старший преподаватель кафедры экологии Военно-
воздушной академии имени профессора Н.Е.Жуковского и Ю.А. Гагарина (по согласованию);
литвинова мария михайловна – юрисконсульт АУК ВО «Воронежский зоопарк»;
ходжаева ольга Викторовна – ведущий экономист АУК ВО «Воронежский зоопарк».

1.18 Ф. И. О. руководителя Шестопалов Андрей Георгиевич

Код
стр. Наименование показателя На 01.01.2012 На 31.12.2012

1.17 Количество штатных единиц учреждения всего: 112 109

А. в т.ч. руководящий персонал; 4 4

из них образование высшее профессиональное 4 4

Б. основной персонал; 23 23

из них образование высшее профессиональное 11 11

В. административный персонал; 24 24

из них образование высшее профессиональное 15 15

Г. обслуживающий персонал. 61 58

из них образование высшее профессиональное 4 4

1.18 Изменение количества штатных единиц Х Х

(причины, приведшие к изменению) Оптимизация штатного расписания

1.19 Средняя заработная плата (тыс. руб.): 2011 год 2012 год

в т.ч. руководящий персонал; 28,14 31,8 

основной персонал; 9,99 12,2 

административный персонал; 13,96 15,2 

обслуживающий персонал 8,58 9,7 

раздел 2.результат деятельности учреждения

Код
стр. Наименование показателя На 01.01.2013

(отчетный год)
На 01.01.2012

(предыдущий год) Изменение

2.1 Балансовая (остаточная) стоимость нефинансовых активов (руб.) 62 064 269,02 
(35 951 005,31)

52 355 376,22 
(29 822 148,30)

9 708 892,80 
(6 128 857,01)

2.2
Общая сумма выставленных требований в возмещение ущерба по недостачам 
и хищениям материальных ценностей, денежных средств, а также от порчи 
материальных ценностей

- - -

2.3 Дебиторская задолженность (в разрезе поступлений, предусмотренных планом 
финансово-хозяйственной деятельности) (тыс.руб.) - - -

…

2.4 Дебиторская задолженность, нереальная к взысканию - - -

2.5 Причины образования дебиторской задолженности, нереальной к взысканию

2.6 Кредиторская задолженность (в разрезе выплат, предусмотренных планом 
финансово-хозяйственной деятельности), (руб.) 100 664,29 109 504,91 -8 840,62

2.6.1

в том числе
за счет собственных доходов: 
ГСМ
продукты питания
налог на добавленную стоимость
ФСС

100 664,29
54 108,03
6 892,76 
43 414,03
-3 750,53

2.7 Просроченная кредиторская задолженность - - -

2.8 Причины образования просроченной кредиторской задолженности

Код стр. Наименование показателя На 01.01.20  13  
(отчетный год)

Ha 01.01.2012
(предыдущий год) Изменение

2.9 Общая сумма доходов, полученных учреждением от оказания платных услуг (выполнения работ) 
(руб.) 9 785 378,69 10 844 463,87 -1 059 085,18

Код стр. Наименование показателя На 01.01.2013 На 01.01.2012 На 01.01.2011

2.10 Цена (тарифы) на платные услуги (работы), оказываемые потребителям (в динамике в течение отчетного 
периода) (руб.) 100 100 90

2.11 Количество потребителей, воспользовавшихся услугами (работами) учреждения, всего: (тыс.чел.) 167,1 166,5 166,3

в том числе платными 39,0 46,2 43,4

2.12 Количество жалоб потребителей и принятые по результатам их рассмотрения меры 0 0 0

Суммы кассовых и плановых поступлений и выплат в разрезе поступлений, предусмотренных планом финансово-хозяйственной деятельности (руб.) 

Наименования показателя План Факт % выполнения

Остаток средств на начало года X 444 424,14 X

в том числе:

субсидии X - X

поступления от оказания учреждением услуг на платной основе X 444 424,14 X

Поступления, всего 55 287 710,46 55 251 030,13 100

в том числе:

1. субсидии на выполнение государственного задания 24 070 000,00 24 065 700,00 100

2. субсидии на иные цели 21 400 000,00 21 399 951,44 100

3. поступления от оказания учреждением услуг на платной основе 9 817 710,46 9 785 378,69 100

4. безвозмездные поступления - -

Выплаты, всего 55 287 710,46 55 173 824,71 100

в том числе:

1. на выполнение государственного задания 24 070 000,00 24 060 577,63 100

2. на иные цели 21 400 00,00 21 399 951,44 100

3. расходы от приносящей доход деятельности 9 817 710,46 9 713 295,64 100

4. расходы от безвозмездных -

Остаток средств на конец года X 521 629,56 X

в том числе:

субсидии X 5 122,37 X

поступления от оказания учреждением услуг на платной основе X 516 507,19 X

Справочно:

Объем публичных обязательств,

в том числе:

раздел 3. использование имущества, закрепленного за учреждением 

Наименование показателя Ед.  
изм.

Недвижимое имущество Движимое 
имущество Всего

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

1 2 3 4 5 6 7 8

1. Остаточная стоимость имущества, находя-
щегося на праве оперативного управления по 
данным баланса 

руб. 10 103 666,16 10 123 345,68 19 718 482,14 25 827 659,63 29 822 148,30 35 951 005,31

в т.ч.
- переданного в аренду руб.

-переданного в безвозмездное пользование руб. 10 103 666,16 10 123 345,68 10 103 666,16 10 123 345,68

-приобретенного учреждением за счет средств, 
выделенных органом, осуществляющим функции 
и полномочия учредителя

руб. 1 050 167,96 732 591,73 1 050 167,96 732 591,73

- приобретенного учреждением за счет доходов 
от приносящей доход деятельности руб. 1 369 538,33 1 628 226,67 1 369 538,33 1 628 226,67

- особо ценного движимого руб. 17 298 775,85 23 466 841,23 17 298 775,85 23 466 841,23

2. Количество объектов недвижимого имущества, 
находящегося на праве оперативного управления шт. 19 19 X X 19 19

в т.ч.
- переданного в аренду шт. - - X X - -

- переданного в безвозмездное пользование шт. 19 19 X X 19 19

3. Общая площадь объектов недвижимого 
имущества, находящегося на праве оперативного 
управления

м2 17 885,60 17 885,60 X X 17 885,60 17 885,60

в т.ч.
- переданного в аренду м2 - - X X - -

- переданного в безвозмездное пользование м2 17 885,60 17 885,60 X X 17 885,60 17 885,60

директор а.Г.Шестопалов

УТВЕРЖДАЮ
Председатель наблюдательного совета

_________________ И.Д.Образцов
(подпись) (ФИО)

«    »________________20___г.

На правах рекламы

реклама

поздравительная открытка
18 мая исполняется 75 лет со дня рождения 

Николая Петровича
Сидорова – 

председателя правления аннинского землячества.
Уважаемый Николай Петрович!
Земляки-аннинцы, друзья и товарищи по Аннинскому землячеству в день Вашего юбилея шлют 

Вам свой братский привет и самые наилучшие пожелания.
Выражаем Вам искреннюю признательность за все  доброе и полезное, что Вы делали в свое время и 

продолжаете делать сейчас для развития и процветания своей малой родины и земли Воронежской.
Будьте здоровы и счастливы многие годы!
С уважением глава Аннинского муниципального района В.И.АВдееВ,

президент Аннинского землячества е.А.ВИхроВ.

Поздравляем с днём рождения 
Галину Рохмин. 

Желаем крепкого здоровья, благополучия 
в семье и творческих успехов.

Коллеги.

Организатор торгов ООО «Круговорот» 
(394030, г. Воронеж, ул. Промышленная, д.4, ОГРН 1123668029803, ИНН 3664119930, 

тел.: 4732622909, email: krugovorot2012@yandex.ru) 

сообщает о проведении торгов 
по продаже имущества  ооо «Мясной союз» 

(ИНН 6449971305, ОГРН 1046404902720, 394030, г. Воронеж, ул. Промышленная, 4) 

в форме открытого аукциона 
с подачей предложений о цене в открытой форме

Продаваемое имущество состоит из: 
нежилое здание, площадью 4 кв.м., кадастровый (условный номер): 64-64-47/008/2006-

218, расположенное по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины Расковой, 9; 
нежилое здание, площадью 44,1 кв.м., кадастровый (условный номер): 64-64-

47/008/2006-219, расположенное по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины 
Расковой, 9; 

земельный участок, площадью 7011 кв.м., кадастровый (условный) номер объекта: 
64:50:02 09 32:0053, расположенный по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины 
Расковой, 9; 

земельный участок, площадью 5661 кв.м., кадастровый (условный) номер объекта: 
64:50:02 09 32:0046, расположенный по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины 
Расковой, 9; 

земельный участок, площадью 261 кв.м., кадастровый (условный) номер объекта:  
64:50:02 09 32:0054, расположенный по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины 
Расковой, 9; 

земельный участок, площадью 1308 кв.м., кадастровый (условный) номер объекта: 
64:50:020932:61, расположенный по адресу: Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины Рас-
ковой, 9.

Начальная цена продажи – 37 090 000 руб. 
Шаг торгов – 5%. 
Аукцион состоится на электронной площадке - Межотраслевая Торговая Система «Фабри-

кант», адрес: www.fabrikant.ru.
Заявки для участия в торгах будут приниматься по адресу: www.fabrikant.ru, с 20.05.2013 г.  

до 26.06.13 г. 
Дата проведения торгов: 27.06.2013 г. 
Для участия в торгах необходимо заключить договор о задатке и подать заявку с при-

ложениями по адресу: www.fabrikant.ru. Претенденты представляют документы: заявку; 
платежный документ о внесении задатка с отметкой банка; доверенность на представление 
интересов претендента; копию документа, удостоверяющего личность Заявителя (предста-
вителя Заявителя), выписку из ЕГРЮЛ, ЕГРИП, нотариально заверенные копии: документов 
о государственной регистрации юр. лица, ИП, учредительных документов юр. лица, надле-
жащим образом заверенный перевод на русский язык документов о государственной реги-
страции юр. лица или ИП (для иностранного лица). Юр. лица дополнительно представляют 
документы, подтверждающие назначение на должность лиц, имеющих право действовать 
от имени Заявителя без доверенности; письменное решение органа управления Заявителя, 
разрешающее приобретение имущества, если необходимо в соответствии с учредительными 
документами Заявителя и законодательством РФ. Заявка должна содержать сведения о 
наличии/отсутствии заинтересованности заявителя.

Задаток для участия в торгах - 20% от начальной цены лота. Задаток вносится на расчет-
ный счет ООО «Мясной Союз» № 40702810611630001462 в Московском филиале ОАО КБ 
«Восточный» БИК 044552712 к/с 30101810100000000712.

Итоги торгов подводятся организатором торгов в день и в месте проведения торгов. По-
бедителем аукциона признается участник, предложивший в ходе аукциона наибольшую цену 
за лот. По итогам торгов составляется протокол об итогах торгов.

Договор купли-продажи заключается с конкурсным управляющим ООО «Мясной Союз» в 
течение пяти рабочих дней с даты подписания протокола о результатах проведения торгов. 
Оплата имущества - в течение 30 дней с даты подписания договора. Порядок ознакомления 
с порядком проведения торгов, имуществом будет указан в публикации о торгах по адресу: 
www.fabrikant.ru.

Форма проведения общего годового собрания акционеров – 
собрание (совместное присутствие акционеров).

Список акционеров, имеющих право на участие в собрании, 
составлен по состоянию на 17.05.2013г.

Время начала регистрации акционеров, участвующих в общем 
собрании: 10.00.

Повестка дня:
1. Избрание счетной комиссии ОАО «Воронежстройинформ».
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчетов о прибылях и убытках общества, 
а также порядка распределения прибыли (в том числе выплата 

(объявление) дивидендов) и убытках Общества по результатам 
финансового года (за 2012 год).

3. Избрание Совета директоров Общества.
4. Утверждение аудитора Общества.
5. Избрание ревизионной комиссии (Ревизора) Общества.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: рф, 394006, 
г.Воронеж, ул.20-летия октября, д.103, оф. 242, в 
рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Телефон для справок: (473) 277-11-76.

Совет директоров оао «Воронежстройинформ». 

открытое акционерное общество «Воронежстройинформ»
место нахождения: рф, 394006, г.Воронеж, ул.20-летия октября, д.103, оф. 242, 

сообщает о проведении

общеГо ГодоВоГо Собрания аКционероВ,
которое состоится 26.06.2013г. в 12.00 по адресу: рф, 394006, г.Воронеж, ул.20-летия октября, д.103, оф.242.

Шишкарев Александр Владимирович 
(ИНН 463222661077; СНИЛС 044-990-898-07; почтовый адрес: 305016, г. Курск, 

ул. Советская, д. 15а, кв. 69; адрес электронной почты: sav-arbadm@rambler.ru; 
контактный телефон: +79103142284), член НП «СРО АУ СЗ» (ИНН 7825489593; 
ОГРН 1027809209471; 193124, г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, под. 6), 

утвержденный конкурсным управляющим ОАО «Зерно» 
(ОГРН 1023601313141; ИНН 3631000030; 396840, Воронежская обл., Хохольский р-н,  

р.п. Хохольский, ул. Заводская, 45), 
признанного на основании Решения Арбитражного суда Воронежской области 

от 08 ноября 2010 г. по делу № А14-1210/2010 4/9б несостоятельным (банкротом), 
сообщает, что по результатам открытых торгов по продаже посредством  

публичного предложения имущества должника, 
включенного в состав Лота № 2, сообщение о проведение которых было опубликовано 

в газете «Коммуна» № 40 от 23.03.2013 г., 
победителем признано Общество с ограниченной ответственностью 

«Капитал-Менеджмент» 
(ОГРН 1054639109051; ИНН 4632055770; 305000, г. Курск, ул. Володарского, д. 70, оф. 53), 

предложившее цену 6835267 (шесть миллионов восемьсот тридцать пять тысяч двести 
шестьдесят семь) рублей 62 копейки. 

Победитель торгов не является заинтересованным по отношению к должнику,  
его кредиторам и конкурсному управляющему. Конкурсный управляющий  

и саморегулируемая организация арбитражных управляющих, членом которой он является, 
участия в капитале победителя торгов не принимают.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

добились повышения в ранге
Волейбольный клуб «Кристалл» добился права в сле-
дующем сезоне выступать во втором по значимости 
турнире мужского российского волейбола – высшей лиге 

«А». Воронежским волейболистам под руководством опытного 
наставника Вячеслава Зайцева удалось преодолеть многосту-
пенчатый отбор, в котором изначально в фаворитах значились 
другие команды. А для того чтобы занять одно из призовых 
мест, гарантировавших повышение в ранге, «Кристаллу» не-
обходимо было успешно выступить в завершающем финальном 
туре, состоявшемся в Барнауле. Начали наши земляки не очень 
успешно, дважды уступив на тай-брейке подмосковному «Зор-
кому» и нижневартовскому клубу «ДЮСШ-Самотлор». Благо, 
что и основные конкуренты воронежцев из Георгиевска тоже не 
избежали очковых потерь. Именно от очного противостояния 
«Кристалла» и ВК «Газпром-Ставрополь» во многом зависело 
то, кому достанется вторая путёвка в высшую лигу «А». И надо 
отдать должное дружине Вячеслава Зайцева, не оставившей не-
примиримым соперникам ни единого шанса на успех, – 3:0. По-
бедив в оставшихся двух встречах барнаульский «Университет» и 
уфимский клуб «БашГАУ» с одинаковым счётом 3:1, воронежцы 
финишировали в финальном этапе на втором месте и вместе с 
«Зорким» добились повышения в ранге. Хочется поздравить 
игроков, тренерский штаб, руководство клуба и болельщиков с 
тем, что наконец-то наша команда выбралась из «болота» высшей 
лиги «Б». Ведь в прошлом году «Кристалл» на своей площадке 
провёл лишь один тур утешительного турнира, а в этом сезоне 
воронежские волейболисты так ни разу и не предстали перед 
своими болельщиками.    

в шаге от «элиты»
Прошедший сезон может занести себе в актив и женский 
волейбольный клуб «Воронеж», уже несколько лет вы-
ступающий в высшей лиге «А». Заключительные матчи 

первенства страны наши девчата провели на своей площадке с 
сильными соперниками: «Сахалином» из Южно-Сахалинска и 
«Индезитом» из Липецка. В этих играх решалось, сможет ли ВК 
«Воронеж» отстоять третье место в табели о рангах. Первый матч 
у «Сахалина» хозяйки площадки выиграли – 3:1, а в повторном 
поединке уступили со счётом 2:3. В игре с «Индезитом» успех 
дважды отпраздновали воронежские волейболистки – 3:1 и 3:2, 
что гарантировало ВК «Воронеж» занять третье место в итого-
вой таблице и стать обладателями бронзовых наград первенства 
России. На такую высоту наш женский коллектив ещё не подни-
мался. И хоть третье место не гарантирует подопечным Левона 
Джагиняна повышения в ранге, всё равно это несомненный успех! 
А путёвки в элитный дивизион российского женского волейбола 
завоевали улан-удинский «Хара Морин» и липецкий «Индезит». 
Что ж, теперь и нашей команде нужно на следующий сезон ста-
вить максимальные цели, вот только один нюанс. К сожалению, 
в столице Черноземья нет ни одного спортсооружения, которое 
бы соответствовало требованиям суперлиги…

Отметим также, что дублирующий состав ВК «Воронеж» за-
вершил соревнования в высшей лиге «Б» на итоговом десятом 
месте.     

вернуть завоёванные позиции
Вот и единственный представитель Воронежа в элитном 
дивизионе – мужской гандбольный клуб «Энергия» 
вынужден проводить домашние поединки в морально 

устаревшем спорткомплексе «Энергия». Даже в таких городах, 
как Чехов, Снежинск, Наро-Фоминск, которые с трудом можно 
отыскать на карте, имеются просторные и вместительные спорт-
сооружения, соответствующие уровню команд, которые в них 
выступают. Но это отдельная тема, которая может занять ни одну 
газетную страницу.

В грядущий уик-энд «Энергия» проведёт заключительные 
матчи этого сезона на своей площадке. Напомним, что по итогам 
регулярного чемпионата подопечным Игоря Грицких не удалось 
пробиться в плей-офф, то есть попасть в первую восьмёрку. Во-
ронежцы заняли девятое место, и, как и в предыдущие годы, им 
предстояло вести борьбу за сохранение прописки в суперлиге в 
споре с ещё тремя неудачниками чемпионата. Но так как команды 
вышли в этот мини-турнир с уже набранными очками, то един-
ственный коллектив, которому предстоит покинуть элитный ди-
визион, «вырисовывался» заранее – это подмосковная «Нара». В 
активе «Энергии» перед утешительным турниром было 16 очков, 
у клуба «РГУФК-Чеховские медведи» - 15, у челябинского «Ло-
комотива» - 10 и у «Нары» - всего 6. Каждой команде предстояло 
принять соперников на своей площадке. К сожалению, «энерге-
тики» не смогли сохранить лидерство в стане аутсайдеров после 
трёх туров, прошедших в Наро-Фоминске, Челябинске и Чехове. 
Хоть и очковое отставание не велико, но всё же и чеховские 
«медвежата» и уральские «железнодорожники» уже опережают 
«Энергию» в табели о рангах. Удастся ли воронежцам вернуть 
ранее завоёванные позиции, покажут игры заключительного тура, 
которые пройдут в спорткомплексе «Энергия».    

очередной трофей россошанцев
В апреле возобновились игры первенства МОА «Черно-
земье» по футболу среди команд третьего дивизиона. 
Участники турнира не досчитались одной команды, 

причём одного из старожилов и лидеров этого сезона – железно-
горского «Магнита». Руководство крупного комбината - спонсора 
посчитало невозможным содержать команду в третьем дивизионе, 
и теперь «Магниту» в оставшихся играх будут засчитаны техни-
ческие поражения.

В зимний период в руководстве двух команд – представите-
лей Воронежской области произошли кадровые изменения. В 
«Химике-Россошь» Владимира Мусияченко на посту главного 
тренера заменил Владимир Силованов, а в «Факеле-М» Антона 
Шипилова – Сергей Сопнев. Действующие чемпионы МОА 
«Черноземье» - россошанцы после серии побед включились в 
борьбу за награды первенства, а на этой неделе ещё и завоевали 
Кубок МОА «Черноземье». В финале им противостояли одно-
клубники из Новомосковска. В первой игре, прошедшей на поле 
гостей, подопечные Владимира Силованова добились волевой 
победы со счётом 3:2, проигрывая по ходу матча 0:2. А в минувшую 
среду в Россоши соперники свели матч вничью – 1:1, и второй 
раз в истории соревнований россошанцы стали обладателями 
почётного трофея. Кубок и медали футболисты и тренеры по-
лучили из рук легендарного футболиста, вице-президента МОА 
«Черноземье» Владимира Проскурина. 

Леонид ХрУщЁв.

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны отдела субсидий 

Коминтерновского района) по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.
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